
“马路拉链”、道路高低不平、
人非不分离……这些道路“顽
疾”，是城市拥堵的潜在因素，直
接影响市民出行舒适度。2023
年，福州市针对 11条道路和 34处
路口进行“一路一策”微改造，不
大修大建、伤筋动骨，道路完成

“小手术”。近日，记者走访了3个
“微改造”典型案例，看我市如何
给道路顽疾开良方。

“无感施工”
让商家放心做生意

【症状】
近年来，福州加快推进大型

市政基础设施建设与街区品质提
升改造，破路挖掘需求大增。“有
些施工围挡一围就是几年，容易
造成堵车不说，周边环境破败、施
工噪声、粉尘污染等问题也跟着
来了，影响了生意怎么办？”中亭
街路段改造前，商户表达了担忧。

【药方】
“中亭街路段改造坚持小幅改

造微施工、‘无感施工’，做一小段
围一小段，将影响范围从一排商户
减少至二三家商户。”市城管委公
用处工作人员林永胜说，根据施工
时间、审批手续等指标，市政部门
还对申请占用挖掘市管道路的单
位（或施工企业）实施积分制管理，
控制占用道路挖掘数量，杜绝市管
道路“马路拉链”问题反复出现。

【疗效】
春节前夕，完成升级改造不

久的中亭街热闹非凡，洋溢着过
年的喜庆氛围，市民大包小包采
购年货。“中亭街路段改造春节前
完成，对我们店影响不大，门口围
挡围了几天就撤了。”童装店的孙
老板一边忙着给顾客打包衣服一
边对记者说，道路改造得快，影响
就小，改造后交通秩序更好，顾客
逛得安心，商家生意也会更好。

“一改再改”
让“宝妈”安心带娃散步

【症状】
仓前路解放大桥口，地处“闽

江之心”和烟台山风景区的重要
路段，以往每到上下班高峰期，行
人、非机动车一拥而上、交织混
行，“堵”和“乱”是周边居民最直
观的感受。住在附近万春园一区
的刘女士每天都要带 3岁孩子下
楼遛弯，“电动自行车见缝插针、
到处乱窜。有的时候我为了安
全，宁愿带着小朋友走小公园那
边的远路绕过去”。

【药方】
仓前路解放大桥口第一次

“微改造”采用“放大不同点”策
略，铺上白色石板，将原本与非
机动车道齐平的人行道垫高，非
机动车道浇上黑色沥青混凝土，
凸显差异，但拥堵未缓解。市城
管委市政工程中心道管所副所
长郑祖波说，中心工作人员再次
实地踏查，发现非机动车上下坡
口狭窄，不少电动自行车等不
及，就挤到机动车道上。第二次

“微改造”扩大了非机动车道入

口宽度，增加非机动车容载量。
除了提升“硬件”，市城管委还配
合交警等部门，将非机动车停
放、交通秩序维护等“软件”同步
跟上。

【疗效】
经过改造，仓前路解放大桥

口人行道和非机动车道黑白分
明、高低错落有致。市民游客在
人行道上悠闲行走、享受滨江风
光，电动自行车也能自觉在非机
动车道行驶。“这个路口的交通秩
序比以前好多了，行人、非机动车
都能各行其道，我带着小朋友散
步也放心多了。”刘女士高兴地
说。

抚平“褶皱”
让老人舒心出行

【症状】
家住台江区苍霞新城的刘

大爷说，之前下杭路白马南路口
的路面有隆起的现象，行人尤其

是老年人没留意的话，很容易被
绊倒。“福州夏季气温较高，车辆
频繁在左转弯等待区停下、重新
启动，路面荷载偏大，沥青路面

就会出现拥包、车辙等‘褶皱’。”
郑祖波说，尤其在十字路口、公
交车站周边等交通流量较大的
路段，“褶皱”现象更为突出，不
仅影响市民正常通行，也影响车
辆行驶稳定性，增加交通事故风
险。

【药方】
抚平道路首先要发现“褶

皱”。近年来，福州市持续开展城
区道路平整度提升专项行动，市
城管委、市建设局、五城区政府全
面动员，通过网格化模式，落实

“123巡街工作机制”，采用骑行或
脚步丈量法，对路面现状进行地
毯式、全覆盖普查，形成整改责任
清单。“人眼巡查的基础上，福州
又用上探地雷达技术。”郑祖波
说，通过雷达对城市道路进行CT
扫描，让地下空洞、脱空、土质疏
松等道路病害无处可藏，早预警、
早处置。

【药效】
昨日上午，白马南路车辆川

流不息，远望过去，路面平整干
净。记者在下杭路白马南路口斑
马线附近细细一看，发现沥青路
面上有几处不起眼的“补丁”。“经
过修补，隆起的现象消失了，现在
出行很舒心。”刘大爷说。

中亭街改造后，车辆、行人有序通行。本报记者 池远摄

本报讯（记者 钱嘉宜 通讯
员 陈凯婷 陈品洪）记者昨日获
悉，福清市东部新城山水大道（三
福龙景—福泽大道）、福泽大道
（元华路—清繁大道）基本完成主
干道施工，计划春节前试通车。

记者在现场看到，山水大道、
福泽大道已经基本完成路面沥青
摊铺，正在进行交通标线施画等
收尾工作。据悉，东部新城是福
清城市建设发展的重要纽带，福
泽大道、山水大道是东部新城横
纵交叉的干道。其中，福泽大道

全长 1200 米、宽 40 米，双向四车
道；山水大道全长约 1800 米、宽
40米，双向四车道。

“目前，所有车辆都从元华路
走。这两条路通车后，私家车就
可以从山水大道、福泽大道分流，
将极大缓解元华路的拥堵状况。”
福清城投集团所属城建公司相关
人员表示，目前，东部新城“四横
四纵”路网日渐成形。清繁大道
东延伸线建成通车后，福泽大道
与其连接，将打通东部新城与环
城路的新路径。

福清东部新城
两条路即将通车

2 2024年2月8日 星期四

■编辑:刘子锐 美编:李海燕 传真:83762670 E-mail:fzrbfzrb@126.com
■更多资讯 详见

福州新闻网www.fznews.com.cn 党报热线83751111 手机上网m.fznews.com.cn

要闻

“习近平总书记在福建、福州
工作期间，多次到福清调研、现场
办公，围绕侨务工作、对外开放、园
区建设等领域作出一系列重要指
示，这些与‘3820’战略工程思想精
髓一脉相承、一以贯之。”收看央
视《“3820”战略工程启示》系列报
道后，福州市委常委、福清市委书
记叶仁佑结合福清实际，深有感
触地说。

叶仁佑说，习近平总书记亲自
主持编制的“3820”战略工程，富含
思想伟力，极具实践价值，是引领
福州现代化国际城市建设的行动
纲领。福清将怀着特殊感情、带着
特殊责任，沿着习近平总书记为福
清发展指引的方向，按照市委、市
政府部署，加快建设现代化国际城
市，以实干实绩绽放“3820”战略工

程思想精髓的时代光芒。
习近平总书记在主持编制

“3820”战略工程时，把福清作为
闽江口金三角经济圈重要南翼来
布局，要求打造以福清为龙头的
福厦工业走廊。叶仁佑说，福清
将用好园区标准化建设、产业链
链长制、扶引龙头三大抓手，打造
闽江口金三角经济圈重要南翼先
进制造业基地。重点以新旧协同
理念深化园区标准化建设，实施
共享区等 85 个、年度投资 176 亿
元的标准化项目，加快洪宽工业
村、融侨南翼、元洪东皋等旧片区
提升改造；以扶龙头、铸链条、建
集群为抓手，推进福耀全球出口
基地等 213 个、总投资 3812 亿元
的重点产业链项目，打造电子、化
工、食品三大千亿产业链，壮大新

能源和汽车配套产业，对接商飞、
生物医药等新赛道项目，为省会
高质量发展锻强先进制造业引
擎。

经略海洋，挺进深蓝。在
“3820”战略工程中，福清是“海上
福州”发展的重要方向。叶仁佑表
示，福清将坚定不移建设以丝路东
南航运枢纽港为带动的海洋经济
高质量发展示范区，依托江阴、元
洪两大港区，力争今年新动建江阴
26号—29号等 8个泊位，新建成运
营江阴6号—8号等5个泊位，争取
二三年内集装箱吞吐量突破500万
标箱。以港口为带动，推进国家海
洋牧场、远洋捕捞、中石油LNG、跨
境电商、铁路物流等50个临港产业
项目，力争在海洋经济高质量发展
中作示范。

忆往昔，习近平总书记当年要
求福清“以开放促开发、以开放做
龙头”“建成闽东南地区最具活力
的地区之一”。叶仁佑说，福清将
遵循习近平总书记“大侨务”观念，
按照“抓‘侨牌’、打‘台球’”的要
求，全力推进中印尼“两国双园”、
江阴港综保区、龙高商贸新城、海
峡商品交易中心等开放平台建设，
重点聚焦中印尼“两国双园”，积极
对接争取开放政策措施，探索创新
开放规则规制，推进椰子产业园等
30个、总投资 863亿元的“引进来”

“走出去”项目，打造共建“一带一
路”新旗舰。

习近平总书记当年牵头编制
的闽江口金三角经济圈规划中，明
确指出“要以福清市为副中心城
市”。叶仁佑表示，福清将紧扣这
个定位，对照省会中心城区标准，
加速打通福州市域轨道S1线、双福
高速、228 国道等战略通道，开发
东部新城、高铁文旅小镇、中央
CBD 等重点组团，深化城乡道路

“白改黑”、林相改善、全域绿道
网、美丽海湾、海水温泉之都等重
点提品质项目，推进 140个为民办
实事项目，加快建设现代化国际
化海滨山水城市，不断提升省会
城市副中心能级。

在现代化国际城市建设中建新功开新局
——访福州市委常委、福清市委书记叶仁佑

本报记者 钱嘉宜

农业专家现场支招。本报记者 蓝瑜萍摄

数字中国创新大赛
信创赛道报名启动
总奖金池80万元

本报讯（记者 蒋雅琛）记者昨日获悉，数
字中国创新大赛的常设赛道——信创赛道已
启动报名，基础总奖金池80万元。

作为国内首个以“国产化数字生态”为主
要方向的专业赛道，信创赛道历经5年沉淀，
涌现出一批批信创成果，不断为信息技术应
用创新产业发展注入“活水”。

今年，信创赛道继续采取“训练营”集中
培训、“适配中心”适配认证、“赛事活动”选
拔推广、“会展论坛”宣传交流四位一体的运
营模式，以各行业、各领域应用软件国产化
开发、迁移、适配、调优、供应链安全为重点
课题，面向企业、开发者和用户，通过举办常
态化保持、迭代式推进、高频度亮相的赛事、
培训和交流活动，助推国产化数字生态快速
演进。

本年度两大赛题为行业应用赛和生态创
新挑战赛。其中，行业应用赛重点考察企业
产品在实际信创环境下的应用表现与供应链
成熟稳定情况及可能存在的供应链风险应对
措施；生态创新挑战赛将征集具备实力和责
任感的信创生态上下游企业担任出题方，由
出题方结合自身技术方向和保障能力设置赛
题，面向开发者及用户发起竞技挑战型比拼。

中印尼“两国双园”
招商推介会举行

本报讯（记者 钱嘉宜 通讯员 林明 谢
艳）近日，福清城市发展暨“两国双园”招商
推介会举行。

福清市资源规划局、福清市文投集团、
福州新区元洪功能区管委会相关负责人分
别就福清城市发展、“来福清·享清福”文旅
业务、中印尼“两国双园”进行现场推介，深
度展示福清鲜明的城市风采、独特的历史
人文、优美的自然风光和丰厚的产业潜力，
让广大乡亲全面认识福清、共享福清发展
成果。

2023年，福清经济社会发展取得新成绩
——县域发展潜力跃居百强县第 9位，县域
经济实力提升至百强县第14位。去年以来，
中印尼“两国双园”围绕海洋渔业、热带农业
等产业，重点推进合作项目 62个、总投资近
800亿元。目前，中方园区已进驻商贸企业
646家，为园区产业发展注入新动能。

“希望广大乡亲回乡布局新产业、开拓
新市场、赢得新发展空间。同时，抢抓发展
机遇，坚守实业，坚持创新，持续加大投资、
引才等力度，提升核心竞争力，把企业做
大做强做久。”福州新区元洪功能区相关
负责人表示，将一如既往支持民营企业发
展，不断优化营商环境，主动靠前服务，及
时解决痛点难点，让民营企业有更多获得
感幸福感。

不动产登记上门办
回迁群众春节前喜提新房

本报讯（记者 赖志昌）“3年多了，终于
交房了，这对我们家来说是最好的新年礼
物。”近日，53岁的仓山区城门镇下洋村村民
陈玉英拿到期盼已久的新房钥匙，高兴地说。

位于下洋村的新榕金江郡2019年5月动
建，共建设安置型商品房 2275套，去年底建
成交付。陈玉英满心欢喜地去办理交房手续
时，却发现因网签有误，导致预告登记和交房
手续无法办理。原来，根据拆迁协议和安置
型商品房的选房单，陈玉英这套房属于她和
女儿共同所有，因网签备案时只有她到场，开
发企业在提交网签合同时未将她女儿名字一
同录入到权利人姓名里，导致拆迁协议与安
置型商品房的买卖合同权利人不符，影响后
续办理产权证。与陈玉英面临同样问题的，
还有该小区另外20户回迁群众。

“回迁群众希望春节前拿到新家的钥匙，
请你们帮帮忙。”不久前，开发企业的工作人
员向市不动产登记和交易中心求助。

“回迁群众中有不少高龄、行动不便的老
人，若按常规到中心办业务，来回几十公里路
途颠簸加上长时间等待，身体吃不消。此外，
要一次性凑齐21户回迁群众来现场办理，难度
很大。”市不动产登记和交易中心新建商品房
登记处处长翁发春说，为解决回迁群众的急难
愁盼，中心工作人员决定上门集中办理业务，
派专人指导开发企业收集合同网签备案注销
所需材料、填写申请表，讲解服务流程，并明确
上门时间、交代注意事项等，“收到诉求当日，
我们加班加点收集、整理、初审、录入回迁群众
的相关信息，做好上门服务前的准备。”

次日一大早，市不动产登记和交易中心
工作人员携带执法记录仪、人证比对机前往
新榕金江郡，为回迁群众中行动不便的老人
开展靠前服务，待身份核验无误后，又马不停
蹄将材料带回，当天就为21户回迁群众办妥
网签备案注销手续。

注销手续办完的第二天，21户回迁群众
顺利办理了预告登记和交房手续，领到新房
钥匙。陈玉英用手机记录下幸福的点滴，感
慨地说：“能够顺利交房，多亏了工作人员的
暖心服务。春节后我们就准备装修了，一家
人都盼着早日入住新家。”

弯腰拨开绿藤，露出一串串
渐变色的小番茄，顺着植株往上
看，枝头还开出朵朵小花……前
日，在琅岐种业基地的大棚里，技
术负责人陈敬和领着记者穿行其
间，“你看这一整片，长得都不
赖”。

眼下，琅岐种业基地洋溢着
丰收的喜悦，每天二三吨番茄从
基地运往市区，订单已排到春节
假期。“我们这种出的番茄，个头、
品相人人夸。”陈敬和笑着说。

秘诀在哪里？陈敬和告诉记
者，这多亏来自市蔬菜科学研究
所的“全科”农业专家组的全程跟
进，哪里“疼”就“医治”哪里——
从土壤、品种、育苗，到播肥、田间

管理等，及时解决种植过程中的
大小问题。

琅岐靠海，盐碱地多。“农民
一碰到盐碱地就头痛，经常束手
无策。”专家组成员郑学立说，盐
碱地不是不适合种植，而是需要
开出有针对性的“配方”。

如今，在基地的试验田里，专
家组正进行 5组“土壤改良剂”对
照实验。“番茄适合中性偏酸土
壤，改良配方后，这一批番茄明显
长势更好。”郑学立说。

如果说盐碱地的难题有解，
让陈敬和添了信心，那么种下的
优质番茄品种，更带给他增收的
底气。

“种子是农业‘芯片’，也是我

们基地丰产优产的关键。”陈敬和
说，在专家的指导下，基地种植了
160多个番茄品种，优中选优，筛
选出良种，“其中金妃、玉女两个
品种表现优秀，市场反馈很好，现
在已经进入规模化生产种植阶
段，今年我们争取多筛选几个新
品种。”

熟练地穿梭在基地各个大棚
中，眼尖的专家组领队、菜科所所
长陈秀娟发现一组过熟裂果，当
场支招：“这些裂果也有大用途，
可以做成酵素洗洁精、空气清新
剂等，变废为宝。”

陈敬和听完连连点头：“真是
一个好办法，现在就连难以利用
的裂果也有了好去处。”

琅岐种业基地增产优产有底气——

专家手把手教 番茄个顶个“鲜”
本报记者 蓝瑜萍

相关新闻

福州对11条道路和34处路口实施“一路一策”微改造

“小手术”解决出行大烦恼
本报记者 沐方婷 通讯员 许流钦 吴志斌


